

ment du coucher. Ce mode d'emploi offre l'avantage de donner lieu à la production d'acide carbonique à l'état naissant dans l'estomac, en même temps qu'il permet d'utiliser la totalité du gaz dégagé. Mais dans les cas où le pain azyme est mal supporté, on peut administrer, au lieu des cachets, des prises de 2 grammes de bicarbonate de soude dissous dans un demi-verre d'eau.

Sous l'influence de ce traitement, que M. Monin a eu l'occasion d'appliquer chez une trentaine de femmes enceintes, les troubles digestifs ne tarderaient pas à disparaître, et cela qu'il s'agisse d'un simple état nauséux ou de vomissements pituitieux et matutinaux, voire même alimentaires. De plus la médication alcaline paraît avoir une influence des plus favorables sur les manifestations hépatiques, particulièrement fréquentes pendant et après la gestation, alors même que ces désordres ne se trouvent pas sous la dépendance de l'état inflammatoire de l'estomac mais sont dus à une cause mécanique, telle que la compression exercée sur les voies biliaires de l'utérus gravide.

TRAITEMENT DES TRANCHEES UTERINES.

Les tranchées utérines, c'est-à-dire les contractions douloureuses du muscle utérin pendant le *post-partum*, sont ordinairement bénignes et de peu de durée. Elles ont une utilité physiologique, et servent à chasser hors de l'utérus tout ce qu'il réaferme, débris de l'œuf, sang, etc. A ce titre, on doit les respecter quand elles sont peu intenses et se contenter d'un massage léger qui aide à l'expulsion des caillots.

Dans les cas où elles acquièrent une intensité et une persistance telles qu'elles amènent de l'insomnie, de l'agitation, parfois même du subdélirium, un traitement devient indispensable. Au nombre des médicaments les plus fréquemment employés, il faut compter l'opium administré sous toutes ses formes; et, en particulier, l'injection hypodermique de morphine où les lavements laudanisés.

La médication opiacée, dont l'action calmante est incontestable,